

# EL CORREO DE LA COSTA

Semidiario de intereses puntareños y guanacastecos

DIRECTOR Y REDACTOR,  
Leonidas Poveda

TIP. LA COSTEÑA

AÑO II

Puntarenas, Costa Rica, viernes 5 de Noviembre de 1915

Núm. 261

## LA INDUSTRIA PECUARIA

Hace pocos días escribimos un artículo sobre este mismo tema, en el que hacíamos ver el incremento que la industria ganadera va tomando en esta República, en donde llegará a ser, en no lejano día, una de las principales fuentes de riqueza si se atiende como es debido a su ensanche, dando las necesarias facilidades, para el transporte principalmente. Hemos visto con pena que nadie se ha interesado por subsanar los defectos que allí apuntábamos, cuando, en realidad, esperábamos una mejor acogida por parte del progresista Administrador del Ferrocarril al Pacífico, don Isaac Zúñiga Montúfar, que es el llamado a dar a los ganaderos las facilidades necesarias para el transporte de sus ganados por el ferrocarril, que ahora se dificulta debido a la falta de carros para ese servicio.

Muévenos nuevamente a hacer hincapié sobre ese importante ramo de nuestra riqueza pública, las publicaciones hechas en algunos órganos de la prensa de Nicaragua, que dicen y comprenden como va progresando en este país la industria pecuaria, al extremo de habernos convertido en exportadores, de simples importadores que éramos.

Si con las dificultades que para el transporte de sus ganados tienen ahora los ganaderos, la industria ha progresado hasta el extremo de ser hoy, como dice la prensa de Nicaragua, «exportadores de ganado», puede calcularse la mucho mayor importancia que la ganadería tomará en esta República, si se dan a los ganaderos las facilidades necesarias para el transporte, facilidades que ellos, naturalmente, pagarán.

Nuevamente, pues, instamos al señor Zúñiga Montúfar, para que estudie el punto y, si lo considera práctico y factible, como a nosotros nos parece, dé las disposiciones del caso, con lo cual, a nuestro modo de ver, habrá contribuido de un modo práctico y eficaz al progreso de uno de nuestros ramos más importantes, en lo futuro, de riqueza nacional.

## Información política

Anoche circuló una hoja suelta anónima, contra don Antonio Seguro y el director de este periódico. Se dice allí que nosotros consultamos a don Rafael Iglesias si podíamos votar por don Francisco de Paula Amador. Qué sencillez! Las brevas maduras, caen por su propio peso, como dijo don Ricardo. Pronto, pues, sabrán los interesados lo que nosotros preguntamos a don Rafael.

Para el domingo se anuncia una reunión pública de los civilistas y republicanos pactantes. No se ha señalado aún dónde se verificará, que nos otros sepamos.

## PERSONALES

De San José regresó ayer el señor Gobernador, Licdo. don Ricardo Coto Fernández.

También de la capital, regresó ayer mismo don Reinaldo Jiménez.

Mañana regresará de San José el Pbo. don Daniel Carmona, Cura de esta Parroquia.

De allá mismo regresó don Alfonso Salazar.

De su finca El Viejo vino doña Emilia de Salazar con sus niñitos.

Ayer vino de San José don Manuel J. Grillo

## Notas cortas

—Hoy se nos ha informado que sigue mejor el joven José Brenes Batista.

—Mañana por la noche se verificará el matrimonio de don Reinaldo Jiménez con la señorita Luisa Emilia López.

—En la gasolina correo regresará mañana de las Cañas el doctor don Alberto López.

—Ayer vinieron de Chomes, y siguieron hoy en viaje a San José, nuestros amigos don Feliciano López y don Miguel Reyes.

—En asuntos relacionados con la fuerza eléctrica que traerá Mr. Hopkins a esta ciudad, según contrato con el Municipio, se encuentran aquí desde ayer ese conocido empresario y su abogado don Francisco Ugalde Pérez.

—Enfermos de algún cuidado se encuentran los niñitos de los esposos Araya Campos. Hacemos votos por su pronta mejoría.

## Un varoncito

El hogar de don Luis París y doña Mery de París está de plácemes con un lindo varoncito que el cielo les ha obsequiado. Temprano de la mañana de ayer vino al mundo el pequeñín. Por el feliz suceso, felicitamos a los dichosos padres del bebé.

## Contestando un cargo concreto de Dn.A. Cámara

Mientras busco en mi archivo, para publicarlos si el caso llega, los documentos que tengo en mi poder relativos al incidente surgido entre el señor Cámara y yo, publico la siguiente carta que recibí ayer del señor propietario del Hotel Continental, en donde aseguró el señor Cámara en su publicación que yo era deudor de una cuenta por razones de hotel.

La carta dicha me deja absolutamente limpio del único cargo concreto que me hizo don Aureliano en su publicación: el de tener deudas en hoteles. Respecto a los otros insultos velados que contiene aquella publicación, no los contesto por ahora, porque no les doy importancia ninguna; pero los contestaré más adelante si es necesario.

Dice así el documento que me descarga completamente de lo dicho por el señor Cámara:

“Continental Hotel

San José, C. R., noviembre 4 de 1915.

Sr. don Leonidas Poveda

Puntarenas.

Amigo Poveda:

Grande ha sido para mí la sorpresa que el periódico *El Imparcial* de esta fecha me ha dado con referencia al asunto que Ud. y el señor Cámara tienen; yo, en verdad, deploro que por mi culpa se haya suscitado esto, pues confieso que el señor Cámara me entregó desde el 1º de octubre ese dinero para que por mi medio lo hiciera llegar a sus manos, pero que por olvido no lo hice, retardando el tiempo y dando lugar a que esto sucediera.

El dinero está en esta su casa a la orden para cuando quiera retirarlo; de su cuenta ya nos arreglaremos, y sírvase perdonar mi descuido que, créalo, ha sido involuntario.

Me complazco, eso sí, en manifestar que su cuenta conmigo es una cuenta corriente, como la que se puede tener con cualquier comerciante, y que no proviene ella de hotel ni de hospedaje, y no podría tener tal origen, ya que Ud. nunca se ha hospedado en mi hotel.

De Ud. atto. S. S. y amigo  
Julián Pastor

Queda, pues, anulado con documento verídico el cargo concreto que en su citada publicación me hizo el señor Cámara.

LEONIDAS POVEDA

## El Sr. Fait y el Gobierno

Ayer regresó de la capital nuestro estimado amigo, don Alberto Fait, Consul italiano en Puntarenas. Sabedores de los pleitos de gran importancia que el señor Fait sostiene con el Gobierno, y habiéndonos llegado noticias de que su viaje obedecía a esos litigios, nos entrevistamos hoy con él para procurar obtener detalles de lo que hubiere arreglado; pero el señor Fait es muy reservado; no nos quiso soltar prenda; sin embargo, por otros conductos hemos logrado saber que sus pleitos van en muy buena vía de arreglo, habiendo ya ganado algunos de ellos. Se nos ha informado que ya le están siendo devueltas las maderas que, por motivo de esos pleitos, le habían sido decomisadas.

Si tales noticias son exactas, felicitamos por ello al señor Fait, que es un activo empresario, cuyo capital nunca está en caja, sino siempre en empresas que aprovechan al pueblo y al país.

## Telegráficas

salvadoreñas

San Salvador 5 de Nov.

A *El Correo de la Costa*

Próximamente circulará la nueva tarifa de aforos que empezará a regir el primero de enero. \* Falleció el presbítero José Miguel Funes. \* Bajó el precio de la manteca. \* El Ministro de Hacienda ha hecho circular el proyecto de estatutos de la Cámara de Comercio del Salvador.

CRONISTA

## De Heredia

Nos referimos al señor Gobernador, para que cuando transite por ciertas aceras de esta ciudad que están en pésimo estado, se convenza de lo intransitables que están. Se hace necesario la exigencia de una composición en cada una de éstas, que dibujan un Océano en tiempo lluvioso.

—Ignoramos a qué viene la poca vigilancia de la policía con respecto a los juegos de dados; sabiéndolo como se dice, el Comandante (a quién corresponde la persecución) ¿por qué no se exhibe como celosa autoridad, protestando contra estos juegos prohibidos, focos de corrupción?

—Son muchos los menores de edad que vagan por las calles en altas horas de la noche; éstos silvan como centinelas en ciertas esquinas, asisten a casas no san-

tas y permanecen en billares, establecimientos y plazas públicas.

—El expendio de licor nos pone a pensar en la tolerancia; nos parece que en días festivos es prohibido y sabemos (porque lo hemos visto) que en ciertos hotelillos y establecimientos se va como el agua gaseosa.

CORÍN

## SALON MASCOTA

El sábado no hay función

Domingo 7

El conmovedor drama en 6 emocionantes partes, de mil ochocientos metros de longitud, tomado de la novela de Paul Feval (hijo), editado por la gran casa Populaires Film, de París,

EL HIJO DE LAGARDERE

Pronto. Muy pronto,

LA HIJA DE NEPTUNO

## Bromas de reyes

Don Alfonso XIII, rey de España, en medio de los estiramientos de la corte, tiene de cuando en cuando sus salidas divertidas. Es un rey moderno que gusta, cuando se cree, tomarse el pelo a sí mismo.

Durante las fiestas de colocación de la piedra fundamental de tres nuevos hoteles de la Colonia de la Prensa, varios periodistas lo interrogaron sobre sus proyectos de construcción de casas baratas para obreros, y él les respondió con el mayor buen humor del mundo:

“Cuando termine la construcción del grupo de Sevilla, lo hipotecaré, con el objeto de construir otro grupo en Madrid, y luego seguiré hipotecando y construyendo hasta que me lleven al presidio. Entonces me hallaré en una situación difícil, pues no podré firmar mi propio indulto”.

Los periodistas, generosos como buenos hidalgos, aseguraron al monarca que cuando tal cosa llegara, de seguro sería indultado.

Alfonso, riendo siempre, dijo:

—Así lo espero.

Se ve, pues, que los reyes, a pesar de los protocolos, pueden estar de broma cada vez que les da la gana.

## Buen negocio

Con mil doscientos colones de capital y cuatro meses de trabajo, se puede ganar mil colones el que quiera hacer este negocio.

Para más pormenores acudir, pero pronto, donde RAMÓN ARAYA V.

## Telegrafía Pernal

Edison acaba de probar, nuevamente, que merece el sobrenombre de *Brujo* que muchos le han dado, pues a pesar de estar completamente sordo, oyó y entendió cuanto se dijo en la reunión del Comité naval creado recientemente por el gobierno de los Estados Unidos, para atender al mejoramiento de los medios de defensa de este país.

Los miembros de dicho Comité son, casi todos, hombres de ciencia, o inventores, o marinos de gran cultura. Sabedores de que el ilustre americano que ha llenado con su nombre y sus descubrimientos los últimos cincuenta años, no podría tomar parte en las deliberaciones de dicho organismo, del cual es Presidente, le propusieron que utilizara uno de los tantos aparatos que tienen los sordos a su disposición para aliviar en lo posible su defecto.

El *Brujo* se negó resueltamente a aceptar aparato alguno. El oíría cuanto se dijese sin necesidad de auxilio mecánico. Con una sonrisa de incredulidad, todos los sabios miembros de la Comisión entraron en el salón donde ésta debía reunirse.

Después de la primera sesión todos quedaron convencidos de que, en efecto, Edison oía. Si pero cómo lo había logrado? Curado no estaba, porque antes del acto oficial se hallaba más sordo que nunca. Todos habían observado a su presidente y ninguno logró descubrir la manera de que se valió para causar la confusión en que se encontraban.

Al fin, después que todos desesperaban de llegar a descubrir el secreto del maestro, que rió mucho a costa de su candidez, se descubrió el sistema que había empleado, el cual no requiere aparatos, sino que consiste en la telegrafía de brazos y rodillas, transmitida por un auxiliar.

Este hombre, que tan valiosos servicios presta a Edison, es Miller Reese Hutchinson, primer ingeniero en la gran planta eléctrica de la compañía de Edison en West Orange, el cual se comunica con el insignificante inventor hace muchos años por medio de movimientos de los párpados y los brazos, cuando no se encuentra cerca de éste; pero si están juntos el ingeniero hace sobre la pierna de Mr. Edison que tiene más cerca, las señales comunes de la

telegrafía de Morse y el anciano va sintiendo de ese modo las ideas que se le transmiten.

Ese sistema de telegrafía pernal fué el que se usó en la reunión de que se ha hablado, para sorprender a los concurrentes a ella y hacerles creer que Edison había encontrado un medio misterioso para oír, cosas que lograron con creces el inventor y su auxiliar, poniendo en práctica una escena digna de las novelas de Julio Verne.

De igual modo, Hutchinson y Edison se comunican en cualquier parte, en medio de una muchedumbre clamorosa, sin que nadie se entere de lo que está pasando de un cerebro a otro. En estos casos usan las mismas señales de la telegrafía, pero emplean únicamente los párpados.

Claro que hombres naturales no podrían realizar una transmisión telegráfica de esa naturaleza sin maldecir mil veces de Morse y los que le encomian, pero para juzgar del esfuerzo físico que representa ese sistema, así como al de comunicarse por medio de las piernas, es preciso tener en cuenta que Edison y los que él ha escogido como lugartenientes generales, son hombres, física e intelectualmente, distintos a nosotros, según lo están demostrando cada día.

Lo que no me parece completamente original es lo de las telegrafías de las piernas, pues desde que yo era muchacho vengo oyendo el relato de las proezas que por tal medio se realizan, sobre todo cuando quienes se comunican son de sexos opuestos o complementarios, si bien no sé yo de ningún caso en el que hubiese sido necesario usar las señales de la telegrafía Morse. Además, es un idioma universal. Los idiomas no son obstáculos, pues mientras el Supremo Hacedor creó la torre de Babel y los idiomas para castigar los pecados del hombre, nadie sabe que haya creado barreras semejantes para transmitir estados físicos o psicológicos por medio de las piernas, pues una vez establecido el contacto, lo demás lo realiza fácilmente la atracción magnética que impulsa sabiamente los sexos, unos sobre otros.

ATTACHE

Washington, octubre 13.

## Servicio marítimo de transportes SAJEL HERMANOS

Avisamos al público que el 20 de cada mes saldrá para Pedregal, República de Panamá, la gasolina de nuestra empresa.

Para más informes dirigirse a **Sajel Hermanos** San José o Puntarenas

## A nuestros agentes

**SAN RAMON.**— Con su última carta recibimos su liquidación, completamente conforme. Gracias. Tomamos nota de su indicación para próximas remesas de recibos.

**COLORADO.**— Recibida su liquidación, que está exacta. Gracias por su actividad.

**ESPARTA.**— Con su carta del 2 recibimos su liquidación, que está correcta. Nosotros no hemos hecho trato condicional con las personas en su carta citadas, como ellas dicen. Les escribiremos. Gracias por todo.

## De Colorado

### Examen escolar

El domingo 31 de octubre último se verificó el acto público en la Escuela mixta de este distrito, en el cual se distribuyeron las notas a los alumnos. Los exámenes, practicados por la señora directora, doña Clementina de Carrillo, terminaron el sábado 30.

El mismo domingo se verificó la FIESTA DEL MAESTRO, cumpliendo así lo ordenado por el Jefe de Enseñanza. Recitaron varios niños, pronunció una bonita alocución la señora Directora, habló también el caballero don Alfredo Carrillo, y para cerrar el acto se obsequió a los escolares con refrescos.

Hubo poca concurrencia, no obstante lo cual la fiesta estuvo bastante bonita y animada. Llamó mucho la atención en el vecindario que la Junta de Educación no concurren al acto, habiéndose presentado solo uno de sus miembros.

Vayan nuestras felicitaciones para la señora Directora, por el feliz resultado de sus labores.

UN VECINO

1° de noviembre de 1915.

Para vestir mal en LA SASTRERIA de Teodomiro Acuña & Co.

Su numerosísima clientela acredita la perfección de trajes bajos



Lado Sur del Parque Victoria

## Del Salvador

Llegó el almidón salvadoreño de 1ª clase al acreditado establecimiento de Francisca Salamanca.

## Fotografías

Se vende una magnífica máquina de fotografía, completamente en buen estado, y de la mejor calidad.

Para precio y condiciones entenderse con Leonidas Poveda.

## FABRICA DE IMPERMEABLES con sistema moderno

Se mandan muestras de los géneros a quien las solicite. Se hacen capas de cualquiera forma que se deseen, mandando los modelos.

La IMPERMEABILIDAD está garantizada.

**Alberto Fait e hijos**

Hacienda Lombardía, Guanacaste

*LUIS CASALVOLONE, nuestro Agente en Puntarenas tiene depósito*

## “La Bolsa del Mercado”

Venta al por mayor y al detal de toda clase de — productos del país —

En ventas de más de CINCO LIBRAS se cobra la mercadería a precio de POR MAYOR.

*Compro toda clase de artículos del país*

*Liberalidad en los precios tanto para comprar como para vender*

**Florentino León, PROPIETARIO**

## ULTIMOS AEROGRAMAS

A pesar de la escasez general de todos los artículos europeos con motivo de la guerra, la Farmacia Universal continúa sosteniendo los precios más bajos de la plaza. Todo el que necesite artículos de botica debe consultar antes sus precios y se convencerá de su baratura.

## Cayeron los Dardanelos

### “La Primorosa”

tienda magníficamente surtida y apreciada del público por la baratura y buena calidad de sus artículos, cambió de domicilio para mayor comodidad de sus clientes.

Su nuevo local es el que ocupó la tienda de don Alejandro Meneses, contiguo a Juan Benito Wong, y frente a “La Norma” de David Naja. Aprovechando su dueño el traslado ofrece en BARRATILLO, que durará un mes, las existencias de su establecimiento.

Visitadlo en su nuevo local y quedaréis satisfechos

**Sarkis M. Brais, Propietario**

## Aviso al público

que tengo en comisión para vender la barbería de don Abel Sánchez, que actualmente tiene arrendada Enrique Boniche, frente al Hotel Europa. Para precio y más informes pueden dirigirse a mí

**Luis Antonio Soto**

Puntarenas, 28 de octubre de 1915.

## “La Bota de Oro”

*En el nuevo Mercado Municipal, lado Sur Calzado hecho a la medida a gusto del cliente*

Existencia permanente de calzado hecho para hombre y mujer, con surtido completo en número y calidades.

**JOSE MARTINEZ MATA**  
PROPIETARIO

## José Chen Apuv & Co.

Gran almacén de abarrotes—Sedería y artículos chinos

TIENDA MUY BIEN SURTIDA — ARTICULOS DE LUJO  
RENOVACION DE MERCADERIAS POR TODOS LOS VAPORES

**Precios de situación**

## HÉCTOR ESQUIVEL

**FERRERIA JUNTO AL MUELLECITO**

*Materiales para embarcaciones; pinturas,*

*trapiches, pailas, cocinas de hierro*

**Toda clase de herramientas para artesanos**

**DATOS**

sacados del informe trimestral (1º de julio al 30 de setiembre) del departamento de anquilostomiasis

Durante esos tres meses se han hecho 21475 exámenes distribuidos así:

Exámenes en la Oficina Central .....	6249
Exámenes en los Laboratorios del Campo ..	11510
Exámenes hechos por médicos y hospitales ..	3716

El número de infectados ha sido 10713 distribuidos así:	
Infeciones encontradas en la Oficina Central ..	1399
Infeciones encontradas en los Laboratorios del Campo ..	7151
Infeciones encontradas por médicos y hospitales ..	2163

El número de casos tratados ha sido de 13375 distribuidos así:

Por la Oficina Central ..	1958
„ los Laboratorios del Campo ..	9581
„ los médicos y hospitales ..	1836

**Examen de sangre**

Es notable el aumento de la hemoglobina desde que los individuos atacados de anquilostomiasis han comenzado a tomar sus medicinas. Al principio el tanto por ciento de hemoglobina era 53.7. Durante estos tres meses ha sido de 66.2 dando un término medio de 60.2 que es mejor que antes. Las personas curadas muestran un porcentaje de 75.

El número de casas inspeccionadas durante este trimestre fué de 2708. Anteriormente se habían inspeccionado 5399, dando un total de 8107.

El número de excusados que se han construido fué de 462 que agregados a 1266 que se habían construido dan un total de 1728.

Al principio era muy difícil que construyeran excusados, pero ya el pueblo va comprendiendo la necesidad de hacerlo.

Se han dictado 1789 conferencias, con una asistencia de 32899 personas.

El número de cartas franquizadas ha sido de 1603.

Los médicos que han informado a esa Oficina son:

- Dr. Joaquín Berrocal
- „ J. M. Barrionuevo
- „ Crisanto Badilla
- „ Manuel Cabzas
- „ Roberto Chacón
- „ Alfredo Portocarrero
- „ Marcos Rodríguez
- „ Miguel Velázquez
- „ José Crous
- „ P. J. Delgado
- „ Spencer Franklin
- „ Alejandro García
- „ A. L. Lanning
- „ David Quirós
- „ Niño Villalobos
- „ Federico Zumbado

**HOSPITALES**

Hospital de Linón ..
„ „ San Juan de Dios ..
„ „ Heredia ..

Se ha notado que las personas llegan con más solicitud a los Laboratorios.

En el Laboratorio puesto al servicio público en la Oficina Central ha habido un promedio

de 69 exámenes al día, fuera de las personas que llegan a informarse de otros asuntos concernientes a la anquilostomiasis. En este trimestre hubo 8297 visitas.

En las escuelas públicas es muy halagador el resultado obtenido, pues un gran porcentaje de los alumnos han ganado en la calidad y cantidad de sangre después de haber sido tratado.

Trabajo literario distribuido (panfletos, hojas sueltas, etc.) 34092. Anteriormente se habían distribuido 41833 lo que da un total de 75929.

**Para qué así la vida?**

A mis hermanos Alberto y Pablo.

Una tarde, sentado en uno de los escaños que en la playa hizo el albañil por disposición de los hombres que gobiernan la cosa local, pensaba en aquellas lejanías que se pierden en la azul inmensidad cuando si fueran el círculo de la redondez del mundo, y de cuando en vez en mis profundas tristezas, que mi pensamiento, abejilla fugaz e incansable, entristecía más mi espíritu con su constante batir de alas.

Y para qué así la vida?

Una melancolía intensa, casi habitual, bordada de hondas meditaciones que revolotean en mi pobre cerebro con punzantes repercusiones y chispeantes centelleos se ha apoderado de mí. Y pensar en el pasado, en el presente y en el futuro.

Para qué así la vida?

A lo lejos veía pasar con el compás de un péndulo causado, bandadas de pajarracos marinos hundiéndose el espacio suavemente, así como la vida acomodadamente pasa también, en medio de escabrosidades, rompiendo escollos, salvando obstáculos de toda especie y luchando con ese inmenso torbellino que se llama Destino.

Para qué así la vida?

Si más valiera haber nacido muerto.

..

La tarde moría en medio de una agonía lenta y junto con ella mis ilusiones y mis esperanzas. La brisa iba refrescando poco a poco, y hasta donde la vista alcanzaba a distinguir, veía mecarse, con un movimiento que parecía el desparezamiento de una aglomeración de nubes, las palmas de los cocoteros movidas por el viento. Y lo de siempre: sobre la llanura inmensa del piélagos temible ya sea en calma o en tiempo de borrascas, corrían velozmente junto con mi pensamiento, las olas, en eterna peregrinación, enarcando sus lomos hasta golpear la costa.

Cayó la noche. El faro eléctrico alumbró mi escaño con su mortecina luz blanca, la cual trocó con mis pensamientos vagos; tomé el sombrero, mi paraguas, y caminando a la ventura, como quien dice, sobre la playa en donde se disipan los pesares con el ruido monótono de las aguas, caminé... caminé... siempre pensando en mis tristezas, en mis ansias y también en otros tiempos que solo terminarán con mi vida, al decir de un poeta, en la desolación del cementerio.

EMIRO KASTOS

**BIBLIOGRAFIA**

Hemos recibido los siguientes folletos y revistas:

LA ACTUALIDAD.—Revista guatemalteca, ilustrada, números 88 y 89.

REVISTA ECONOMICA. Publicada en Honduras, números 2 y 3 del tomo V de este año; trae importantísimo material de lectura referente a las repúblicas centroamericanas.

GUATEMALA INFORMATIVA.—Edición especial en inglés, editada en Guatemala; trae una muy interesante y completa información gráfica, referente a aquella república.

GACETA MÉDICA.—Número 25, correspondiente al 15 de octubre de este año. Trae un importantísimo artículo sobre la mortalidad infantil en Costa Rica.

**BAZAR FRANCES**  
— de —  
**Víctor Coin**  
ANTES A. ASCH & BROS

---

La más surtida y selecta tienda en  
Puntarenas

Importación directa.  
Precios sin rival.

**NAPOLEON SOTO J.**

Gran Almacén de abarrotes y mercaderías en general

**AMBOS MUNDOS**

Ventas so'o al por mayor.—Llegan nuevos surtidos por todos los vapores — Liberales descuentos en ventas al contado —

**En Puntarenas**

AGENTE EXCLUSIVO de la célebre harina marca



DE LOS SEÑORES LINDO BROS

que vende al precio fijo de ₡ 14-75 el quintal puesto en la estación de San José, ó ₡ 15-25 en su afamado almacén AMBOS MUNDOS.

Con el uso de esta harina se obtiene un EXCESO DE UTILIDAD de UN COLON CINCUENTA CÉNTIMOS por lo menos, sobre la utilidad corriente de cada quintal de cualquiera otra clase de harina, lo que se puede comprobar con certificados que tenemos de casi todos los panaderos del país.

Agente General en Puntarenas y Guanacaste de la

**FLORIDA ICE & FARM CO.**

Atiende en su almacén AMBOS MUNDOS todo pedido, por pequeño que sea, de Hielo, Cerveza y Refrescos Traube, para esta provincia y la del Guanacaste.

**ESMERO y PRONTITUD**  
en el DESPACHO de TODAS las ORDENES

**COMPRO**  
todo producto de exportación, especialmente cueros y pieles.

Cipriano Güell

**Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya**

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

**PRECIOS POR IDA O REGRESO**

Chomes ₡ 15.00.	Manzanillo ₡ 30.00.	Puerto Jesús o San Pablo ₡ 40.00.
Bebedero 60.00.	Humo . . . 60.00.	Ballena o Palsón . . . . . 70.00.

POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de Diez colones por hora

**MAIZ**

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

**TEODORO ROIZ**

Magnífica existencia en vinos superos, licores finos y exquisitas conservas

SE RECIBE NUEVO SURTIDO POR CADA VAPOR

Casa fundada en 1889 — Apartado No. 53  
PUNTARENAS—COSTA RICA



# Sección del Guanacaste

## Pro-Guanacaste

III

Me ocuparé en este artículo, como lo prometí en el anterior, de las vías de comunicación del interior del país con Guanacaste y de los pueblos de la provincia entre sí.

Era realmente difícil y peligroso un viaje al "Departamento" antes, cuando no había ferrocarril a Puntarenas y cuando el servicio de navegación por el golfo y por los ríos no ofrecía seguridad ninguna ni, mucho menos, regularidad. El temor de esos viajes que prevalece aún, es seguramente porque no se sabe lo bastante que actualmente pueden hacerse cómodamente, rápida y económicamente.

Partiendo de cualquier estación del Ferrocarril al Pacífico, es cuestión de poco rato y poco dinero para estar en Puntarenas. Lo pintoresco de los paisajes que a cada paso presenta la Naturaleza en toda la extensión de la línea y la contemplación del bello puerto compensan de sobra la fatiga y los gastos del viaje. Ya en el muellecito del Estero, la vista del golfo surcado en todas direcciones y constantemente por embarcaciones de mil formas, tamaños y condiciones, invita a navegar. Ahí están las hermosas lanchas de gasolina de la empresa de los señores Purdy: ésta sale para Babedero, la otra llega de Ballena, aquella saldrá en la mañana para Puerto Jesús, se divisa una que viene cargada de maíz, arroz, plátanos,

de Puerto Thiel y más allá la Cariari se asoma remolcando un lanchón enorme cargado de ganado.

Hagamos un paseo a Santa Cruz por la vía de Bolsón. Nos embarcamos un martes o viernes en la madrugada o, un poco más tarde, según diga el itinerario, hijo sumiso de las mareas.

La víspera, la lancha "Miravalles" (por ejemplo) ha recibido en sus bodegas una gran cantidad de bultos de mercaderías que pesan muchas toneladas y que van consignadas al comercio de Cañas, Nicoya, Santa Cruz, Filadelfia, Liberia, etc. Es la hora de partida. El hermoso muelle de cemento está lleno de gente. Muchos son pasajeros: otros han ido a despedirse de ellos o a presenciar la salida. Entramos en la lancha, cada uno con su maleta y ojalá un almuerzo que de seguro vamos a necesitar. Suena el timbre, la hélice impulsada por el poderoso motor empieza a funcionar y deja oír su característico "chil po pó, chil po pó" que le ha valido el apodo de "chilpopo."

El mar está sereno como de costumbre y la vaciante ayuda al motor a empujar la lancha con una velocidad de 15 kilómetros por hora. La amena charla de los viajeros que bien pueden ser 60 o 70, ha hecho pasar inadvertido un rato. Pero, empieza ya el sol a dorar las cumbres de los cerros guanacastecos allá a los lejos y, acá, a un lado y otro de la ruta se destacan las islas del golfo, algunas de soberbia vegetación,

otras peladas, de rocas curiosamente estratificadas: millares de aves marinas se posan en ellas.

Un poco más de dos horas de viaje y estamos en Manzanillo. Se quedan algunos pasajeros que van para las minas o para Cañas, se embarcan otros y se deja la correspondencia. Suena el timbre, y ¡en marcha! Cada vez los imponentes cuadros de la Naturaleza cautivan más a los viajeros que ya no charlan porque, asomados por una y otra borda, recrean su espíritu en la contemplación de aquellas muestras sublimes del poder y bondad del Creador.

Llegamos al término del Golfo y a las aguas claras y verdosas del mar, suceden las turbias del magestuoso río Tempisque. Estamos en su desembocadura y casi no se advierte, pues es tan ancho como la parte más estrecha del golfo. Poco después, dejamos a la derecha el hermoso río Babedero y seguimos aguas arriba. ¡Qué deliciosa navegación! Aquellas vegas, inmensas planicies pobladas de bosques exuberantes o cultivadas de pastos donde pacen miles de cabezas de ganado. Allá en el fondo, los altos cerros del Rosario, Copal, Barrahonda, Caballito, etc., que interrumpen la llanura de la península de Nicoya.

De pronto la sirena de "Miravalles" nos hace mirar hacia la derecha y un grupo de oasitas se nos presenta. Es el pintoresco Puerto Humo, llamado a ser muy importante en el porvenir: es la estación del cantón de Nicoya en esta vía. El muellecito lleno de gente espera que la gasolina regrese para llevar a Puntarenas, la famosa losa y bizcochos nicoyanos, carne, huevos, maíz, frijoles, cueros, quesos, etc. Se quedan ahí algunos pasajeros y la correspondencia; el patrón ordena la partida y seguimos. En menos de dos horas estaremos en Ballena-Bolsón. Este puerto sirve a la vez para el cantón de Santa Cruz y para los de Carrillo, Bagaces y Liberia. Se llama Ballena el embarcadero del lado Norte y Bolsón al lado Sur. Nos falta que caminemos a caballo durante unos tres y media horas para llegar a Santa Cruz. Descansemos un poco, hasta el siguiente artículo para hablar algo del río Bolsón, antes de montar.

R. B. R.

Atenas, 1º de Nov. de 1915.

### SIN FIRMA

Hoy hemos recibido una carta que mucho nos honra, en relación con la hojita suelta que circuló anoche denigrándonos. Mucho agradecemos los conceptos de dicha carta, pero nos abstenemos de publicarla por no traer la firma responsable, requisito indispensable, como otras muchas veces hemos dicho, para publicar en este periódico, artículos que no sean del Director.

### Para negocio

En punto cétrico, muy propio para negocio, se alquila un espacioso local con servicio interior. Para precio y condiciones entenderse con Leonidas Poveda.

## SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES

ENTRE PUNTARENAS, LA UVITA, EL POZO Y GOLFO DULCE

Las gasolinás saldrán el 1º, el 10 y el 20 de cada mes

PRECIOS DE PASAJES

A La Uvita ₡ 4.00—a El Pozo ₡ 6.00—a Golfo Dulce ₡ 8.00  
Por alimentación se cobrará extra ₡ 1.00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo.—Para más informes dirigirse a don

Santiago Sajel—AGENTE GENERAL

## En todas las Refresquerías

Y EN TODAS LAS CANTINAS DE BUEN GUSTO

encontraréis la famosa y bien acreditada

## KOLA SOTO & RAVEN

que no es posible confundir con otras bebidas gaseosas.  
Pídase siempre la sabrosa y legítima KOLA SOTO & RAVEN

FABRICA de GALLETAS  
**"LA NACIONAL"**  
..... IGUAL A LAS EXTRANJERAS .....  
Agente, **LUIS CASALVOLONE.** Puntarenas

## HIELO DE ESPARTA

En la Refresquería de López Cantillo y Hno., situada 25 varas al Sur del Muellecito, se vende Hielo de Esparta

a ₡ 2.00 la marqueta

Se atienden órdenes por correo y se vende al detal.

**Juan Rojas**  
Administrador.

## Dr. Isidro R. Amaya

ABOGADO

de las facultades de Honduras, Guatemala, El Salvador, Nicaragua y Costa Rica

Ofrece sus servicios profesionales en esta ciudad.

Se dedica única y exclusivamente al ejercicio de su profesión

SE HACE CARGO DE ASUNTOS CIVILES, CRIMINALES Y ADMINISTRATIVOS

Atiende llamados a cualquier parte.—Honorarios módicos.—GRATIS A LOS POBRES.—Trabaja a todas horas.

OFICINA: BAJOS DE LA CASA DE PEPINO-PUNTARENAS

## Dr. Justo Pastor López

MEDICO Y CIRUJANO

De las facultades de Medicina y Farmacia de Guatemala, Nicaragua y Costa Rica

Atiende a las personas que soliciten sus servicios en su oficina, frente a don Miguel H. Fulton

## MANUEL BURGOS

Vende madera de cedro, caoba y pochote en bultos o aserrada para construcción

## GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.  
MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ  
Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de animales.

PEDRO CANALE

## Coalición Puntareña

A los copartidarios se les ruega cerciorarse de si figuran en el Censo Electoral por sus nombres y apellidos, pues se ha observado que muchos no están incluidos, otros aparecen con segundo apellido no teniéndolo, otros con nu solo apellido, y otros con los apellidos invertidos.

En nuestras oficinas se atenderá a las reclamaciones que hubiera de hacerse.

Se advierte que quien no apareciese en las listas de aquí al 9, no podrá votar, aunque su nombre figure en las listas CON ERRORES.

## El Dr. Alberto López

establecido definitivamente en Puntarenas, ofrece al público sus servicios profesionales de Médico y Cirujano. Cuenta con un surtido completo de medicinas frescas para el despacho de recetas

Oficina: frente a la plaza de la Iglesia, 25 varas al Oeste del Parque  
Horas de consulta: de 8 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m. Visitas a cualquiera hora del día o de la noche. — Precios módicos.

## AVISO

a los comerciantes del Guanacaste

La empresa de transportes marítimos avisa a todo el comercio del Guanacaste que deben retirar sus mercaderías de los puertos de Babedero, Ballena y Bolsón a la llegada de los vapores, pues la Empresa no responde por las pérdidas o deterioros que ocasione una creciente de los ríos.

LA EMPRESA

Puntarenas, 2 de setiembre de 1915.